



Actions de Solidarité Internationale (ASI), association de solidarité française, se définit comme "une ONG de développement à taille humaine", dont la spécificité est de concevoir et de mettre en place des projets médico-sociaux à la méthodologie reproductible basée sur la prise en compte du contexte social, culturel, linguistiques de la région ou le projet est mis en oeuvre. ASI intervient principalement dans les zones d'Afrique sahélienne et équatoriale, où l'on trouve peu d'organisations d'appui au développement et de solidarité.



DEPUIS 1983...

ASI a été créée en 1983 sous le nom d'Air Secours international par un groupe de médecins et de pilotes français qui souhaitait venir en aide aux villages enclavés du Burkina Faso par la voie aérienne et soutenir des programmes de santé initiés dans ce même pays par **le docteur Jean-Luc Condamine**. En 1990, elle développe, comme source de financement, un raid aérien humanitaire annuel en direction de l'Afrique : **Air Solidarité**. Depuis sa création, ASI (devenue en 1995 Actions de Solidarité internationale), s'est concentrée sur le développement, en Afrique, de programmes médico-sociaux. Bénéficiant de fonds publics ou privés, elle a su, au fur et à mesure de ses programmes, **développer des méthodes originales**, de la prévention à la réhabilitation, en les adaptant à différents types d'intervention, différents types de populations et différents environnements géographiques, sociaux et culturels.

VALEURS ET PRINCIPES

La devise de l'association est « **Devenir inutile** ». Cette devise, qui traduit l'intention fondamentale qui anime ASI, synthétise plusieurs principes :

- Offrir aux populations des programmes adaptés au contexte local (ce qui suppose une série préalable d'analyses sociales et culturelles)
- Se définir comme une ONG à taille humaine
- Développer des programmes innovants, efficaces, pérennes et reproductibles
- Solliciter une forte implication des responsables locaux, le but étant que ces derniers puissent, à terme, conduire les programmes de manière autonome.



La vocation d'ASI est de donner aux hommes et aux femmes défavorisés et motivés d'Afrique les moyens de réaliser leurs projets pour améliorer leur vie quotidienne et leur avenir, là où ils vivent.

ASI souhaite aider les acteurs locaux à prendre en charge leur propre développement et centre son action sur les réponses aux besoins fondamentaux de tout être humain :

- **Vivre et non pas survivre**
- **La santé comme un état de bien-être physique et social**
- **La formation comme une dimension essentielle**

LES ACTIONS

Les actions d'ASI visent principalement les personnes les plus défavorisées d'Afrique. Nous avons à coeur de prendre en considération leur environnement pour que les programmes puissent aboutir, dans le respect des valeurs et des cultures, et en harmonie avec les partenaires locaux et les politiques gouvernementales.

ASI met en œuvre des programmes dans des domaines où peu d'interventions sont faites (jeunes filles en difficulté) ou dans des domaines innovants (réseaux locaux de prévention du SIDA, lutte intégrée contre le paludisme). Certains de nos projets sont de plus destinés à mettre au point une méthodologie d'actions reproductibles.

ASI est une ONG de développement et travaille sur le long terme par le soutien d'initiatives locales.



Les actions d'ASI visent principalement les personnes les plus défavorisées d'Afrique. Nous avons à coeur de prendre en considération leur environnement pour que les programmes puissent aboutir, dans le respect des valeurs et des cultures, et en harmonie avec les partenaires locaux et les politiques gouvernementales.

PROGRAMMES RÉALISÉS

Au cours de ces trente-trois dernières années, ASI a accumulé une expérience de terrain aussi solide que variée. Depuis l'ouverture en 1985 d'une antenne chirurgicale et de cinq dispensaires de brousse au Burkina Faso jusqu'au lancement du programme de prise en charge des jeunes des rues à Abidjan en 2018, l'association a mené plusieurs programmes de lutte contre les grandes endémies (paludisme au Congo, IST et VIH au Cameroun), ouvert un centre de rééducation et d'appareillage au profit des personnes handicapées de la province enclavée de la Gnagna au Burkina Faso, ou encore mis en place des programmes de développement professionnel au Cameroun ou de développement intégré au CONGO RDC.

Parmi ces programmes, certains ne sont aujourd'hui plus gérés par ASI mais, en cohérence avec sa volonté d'autonomisation, ont été repris par des responsables associatifs locaux ou des structures institutionnelles locales qui restent partenaires de l'association. Ainsi ICODEV ONG burkinabé a repris l'activité d'ASI au Burkina Faso et a fêté ses 18 ans d'existence cette année

En novembre 2014, ASI a reçu le **Prix « Coup de cœur-international »**, décerné par la Fondation RAJA-Danièle Marcovici dans le cadre de la deuxième édition des prix Fondation RAJA Women's Awards.

L'action d'ASI est désormais centrée sur « **La Prise en Charge des Jeunes Filles Vulnérables au Congo et en Côte d'Ivoire** ».



Les actions d'ASI visent principalement les personnes les plus défavorisées d'Afrique. Nous avons à cœur de prendre en considération leur environnement pour que les programmes puissent aboutir, dans le respect des valeurs et des cultures, et en harmonie avec les partenaires locaux et les politiques gouvernementales.

PRÉSENTATION DU TRAVAIL MENÉ

En Juillet 2004, une étude de faisabilité sur le phénomène « Enfants des rues de Brazzaville » pour le compte d'ASI a permis d'identifier les acteurs menant des actions de prise en charge sociale, ainsi que les différents publics exclus de ces dispositifs, dont **les jeunes filles vulnérables**.

Par souci de complémentarité avec les actions existantes, ASI a fait le choix d'orienter son programme vers la prise en charge des filles.

En novembre 2014, ASI a reçu le **Prix « Coup de cœur-international »**, décerné par la Fondation RAJA-Danièle Marcovici dans le cadre de la deuxième édition des prix Fondation RAJA Women's Awards.

L'action d'ASI est désormais centrée sur « **La Prise en Charge des Jeunes Filles Vulnérables au Congo et en Côte d'Ivoire** ».

Les actions d'ASI visent principalement les personnes les plus défavorisées d'Afrique. Nous avons à cœur de prendre en considération leur environnement pour que les programmes puissent aboutir, dans le respect des valeurs et des cultures, et en harmonie avec les partenaires locaux et les politiques gouvernementales.

Objectif du programme

Offrir aux jeunes filles vulnérables la possibilité de construire leur propre projet de vie.

La philosophie du programme

Notre action se centre autour de **3 axes** principaux :

1. Programme d'accompagnement et prise en charge des jeunes filles en situation de rue à Brazzaville et Pointe-Noire .

- Jeunes filles en situation de prostitution de 13 à 21 ans
- Brazzaville et Pointe-Noire
- Partenaires exécutifs : CADB et REIPER
- Bailleurs : Total EP et Total SA, Unicef, Bolloré, Daron, Rotary



2. Programme de lutte contre le phénomène des enfants des rues

- Filles en âge de primaire rencontrées en maraude, sœurs et enfants des bénéficiaires des centres, enfants des prostituées majeures rencontrées en maraude
- Femmes réfugiées
- Brazzaville
- Partenaires exécutifs : AAED
- Bailleurs : HCR, Total SA, Unicef +



3. Programme de lutte contre la violence: Plaidoyer sur Brazzaville et Pointe-Noire

- Jeunes filles et femmes victimes de violence, parties prenantes côtoyant nos bénéficiaires : les forces de l'ordre, les centres de santé...
- Brazzaville et Pointe-Noire
- Partenaire exécutif : Azur et Développement
- Bailleurs potentiels : UNFPA, UE sur un appel Droits de l'homme

Le programme

L'équipe est composée de 17 personnes : 2 expatriés, 9 salariés locaux et 5 vacataires. **Entre 50 et 60 filles de 8 à 17 ans sont suivies : 30 en milieu scolaire, les autres en formation professionnelle.**

Notre programme s'appuie sur un cycle de prise en charge complète, allant de la prévention dans la rue à l'insertion sociale et professionnelle des jeunes filles.

Nous nous basons sur une approche pluridisciplinaire (sanitaire, psychologique, éducative, sociale et économique).



Les activités du programme

Un centre socio-éducatif de jour

- Evaluation/suivi de la situation des filles au niveau familial, scolaire, psychologique, vie de groupe, hygiène quotidienne, etc.
- Réalisation d'un projet de vie individuel avec pour finalité l'insertion scolaire ou professionnelle.
- Mise en place d'activités : soutien scolaire/alphabétisation, éducation à la santé et loisirs.

Un volet « Appui à l'insertion » pour la formation et l'insertion professionnelle

- Renforcer les apprentissages de base (lire, écrire, compter).
- Renforcer les apprentissages professionnels (alphabétisation fonctionnelle, pratique de son artisanat via des commandes individuelles ou collectives).
- Accompagner les filles sortant de la formation dans une démarche de recherche d'emploi/ et donc d'autonomisation.

Un volet « Santé »

- Au centre :
- Pour les soins médicaux, les filles sont adressées à des partenaires Santé - Le suivi psychologique est assuré par le psychologue du programme - Des séances d'éducation à la santé sont régulièrement organisées
- Sur le terrain, une équipe Santé mobile se charge :
 - . Du suivi, de l'écoute et de l'accompagnement médical des filles « libres » (prostitution) : dépistage volontaire VIH-Sida, IST
 - . De la mise en place de séances d'information, de sensibilisation et de communication en santé
 - . De la mise en place de dispositifs de vente/distribution de préservatifs

Un volet « Activités Génératrices de Revenus » (AGR)

Travail avec les familles en vue de leur autonomisation, de leur insertion économique et de la prise en charge de leur enfant.

Volet prévention et volet lutte contre les violences.



L'HISTOIRE D'ASI : 33 ANS DE MISSIONS EN AFRIQUE

1985 - Ouverture de la première mission d'Air Secours International (ASI). Mise en place d'un programme de santé à Bogandé au Burkina Faso.

1987 - Ouverture d'une antenne chirurgicale à Bogandé et de cinq dispensaires de brousse dans la province. ASI utilise un avion pour les liaisons entre Bogandé et les dispensaires. Jean-Luc Condamine devient président d'ASI. « Devenir inutile » devient la devise de l'association.

1989 - Première édition du raid aérien humanitaire Air Solidarité. Ouverture à Caen d'un dépôt-vente de vêtements au profit de l'association.

1990 - Ouverture d'une mission à Gungu au Zaïre (actuelle République Démocratique du Congo). Mise en place d'un programme de développement intégré agriculture/santé/formation.

1991 - Création au Burkina Faso du Centre de Rééducation et d'Appareillage de Bogandé (CRAB) au bénéfice des handicapés de la province.

1995 - ASI devient Actions de Solidarité Internationale.

1997 - Ouverture d'un programme de développement de l'artisanat et de l'économie informelle à Maroua, dans l'extrême nord du Cameroun.

1998 - Redémarrage, suite au pillage de la mission, du programme de développement intégré de Gungu au Congo RDC en partenariat avec deux structures locales, EARDI et DASCOSU.

1999 - Naissance à Maroua du Groupe d'Intérêt Collectif-Appui au Développement Artisanal (GIC-ADA), structure locale qui reprend le programme en partenariat avec ASI.

2000 - Autonomisation de la mission de Bogandé au Burkina Faso, qui devient l'association Initiatives COMMunautaires au DEVELOPpement (ICODEV) et reste partenaire d'ASI.

2004 - Autonomisation du programme de développement intégré de Gungu. **2005** - Autonomisation du CRAB, qui crée sa propre association.

2005 - Autonomisation du GIC-ADA

2005 - Ouverture d'une mission à Diapaga au Burkina Faso en soutien à l'Union Provinciale des Maraîchers. Mise en place d'un programme de développement du maraîchage et de renforcement des compétences des associations de maraîchers.

L'HISTOIRE D'ASI : 33 ANS DE MISSIONS EN AFRIQUE

2006 et 2007 - Ouverture d'un programme de prise en charge des jeunes filles des rues à Brazzaville au Congo.

2007 - Ouverture d'un programme de lutte intégrée contre le paludisme à Makoua au Congo.

2008 - Ouverture d'un programme de lutte contre les IST et le VIH-Sida à Maroua.

2009-2011 - Mission d'appui technique à Kabaro au Mali, en vue du développement et de la gestion autonome du village par ses habitants (accès à l'eau et aux soins, renforcement des activités maraîchères, réouverture de l'école).

2012 - Ouverture d'un programme de prise en charge des jeunes filles des rues à Pointe-Noire au Congo.

2013 - Pérennisation du programme de lutte contre les IST et le VIH-Sida à Maroua. Élaboration d'un manuel de sensibilisation sur les IST et le VIH-Sida.

2014 - Fermeture du programme de Maroua du fait de l'insécurité pour les équipes et des attentats dans la province

2016 - ASI reçoit le prix de la fondation RAJA pour ses programmes en faveurs des jeunes filles du Congo

2016 - Nouvelle édition d'AIR SOLIDARITE à Madagascar

2018 - Phase d'essai : Ouverture du centre de prise en charge des filles des rues à Abidjan → arrêt fin 2018

2023 Ouverture du centre de DOLISIE , NKAYI au CONGO et implantation du programme à LIBREVILLE au GABON



ASI EN CHIFFRES

Sur l'année 2013-2014, **373 mineures** ont été rencontrées dans la rue par les équipes de maraude. **61 d'entre elles ont été accompagnées médicalement** chaque mois et 45 filles enceintes ont été suivies. **168 sont venues** au moins une fois au centre, où elles ont suivi **1395** séances d'alphabétisation, recevant en outre **27 572 repas**.

Sur le plan social, 9 de ces jeunes femmes ont pu retourner dans leur famille quand 8 d'entre elles (avec 6 enfants) ont été accueillies au sein du foyer d'hébergement. 80 filles ont pu trouver une place en atelier pour suivre une formation, 18 d'entre elles ont obtenu un diplôme et 28 ont aujourd'hui un travail rémunéré.

En 2016, **62** nouvelles bénéficiaires sont venues au moins une fois au centre, 17967 repas ont été distribués, **674** séances d'alphabétisation ont été réalisées.

C'est aussi, **122** billets de référencement remis, le suivi de **20** filles enceintes, **1546** filles sensibilisées et **221** maraudes réalisées. Plus de **10 000** préservatifs ont été distribués dont plus de 35% sont des préservatifs féminins. En termes d'insertion et de formation professionnelle, **69** bénéficiaires ont été suivies dans leur formation professionnelle, 24 bénéficiaires ont obtenu un diplôme, **27** bénéficiaires en insertion professionnelle sont suivies dans le programme.



ADRESSES CONGO

Brazzaville :
220-221 Avenue de la base, Batignolles
✉ asi.brazzaville@asi-france.org

Pointe-Noire :
Avenue Nelson Mandela,
Rond-point ILAMA
✉ asi.pointenoire@asi-france.org

ADRESSE FRANCE

5 rue Lebon
75017 Paris
France
✉ contact@asi-france.org